

LA PRENSA

OFICINAS: 25 VARAS AL SUR
del
TEATRO ACTUALIDADES

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

TELEFONO No. 287
AMARADO P.
TIPOGRAFIA GREÑAS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 8 DE OCTUBRE DE 1921

NÚMERO 607

EL AUSTRIA OCCIDENTAL SE PROCLAMA REPUBLICA NUEVOS GOBIERNOS POLACO Y COLOMBIANO

LOS CONTRABANDISTAS DE BEBIDAS INTOXICANTES

Angeles New Jersey.—La goleta de pesca de veintiocho toneladas de porte "A. land E. Blackmand", fué ayer acusada por el Agente del Gobierno, de realizar contrabandos de bebidas intoxicantes desde las islas Bahamas. Nicholas C. Brooks delegado del Departamento de Hacienda, ha facilitado la información de haber sido confiscadas unas mil cajas de whiskey, que se supone hayan sido desembarcadas de contrabando por el barco, agregando que esas cajas darán lugar a la ocupación de la goleta y reducción a prisión, de buen número de personas, comprometidas en ese ilícito comercio.

LOS ESTADOS UNIDOS Y LOS TRATADOS

Washington.—Se anunciaron en la Casa Blanca, los nuevos tratados de paz con Alemania, Austria y Hungría, los que serán presentados mañana al senado. Se ha sabido, que encontrarán oposición por parte de varios republicanos, así como de la mayoría de los demócratas.

El Senador Borah, republicano de Idaho que fué el iniciador de la oposición contra el Tratado de Versalles, tiene en proyecto oponer se también a la ratificación del nuevo tratado, con el apoyo de los republicanos y demócratas que más contrarios se mostraron en el Tratado de Versalles.

NUEVO GOBIERNO POLACO

Varsovia.—El nuevo Gabinete de Polonia, que sucederá al presidido por M. Vainent que renunció hace poco, ha sido constituido en la forma siguiente:

Presidente, y Ministro de Educación y Cultos: M. Ponikowski.
Relaciones Exteriores: Constantine Skirmunt, (interino).
Hacienda: M. Markowski.
Ferrocarriles: M. Sikorske.
Obras Públicas: M. Narotowilz.
Guerra: M. Sosnokowski, (interino).
Comercio e Industria: M. Strasburger.

Agricultura: M. Racznyski.
Correos y Telégrafos: M. Steslowicz.
Sanidad: M. Chodzko.

Gracia y Justicia: M. Sobolewski.
Ministro de las Antiguas Provincias Prusianas: Trozinski.

De Instituciones Benéficas: M. Darowski.
Interior: M. Dewnarowicz.

EL GABINETE COLOMBIANO

Bogotá.—El Presidente de la República señor Suárez, ha nombrado un nuevo Gabinete, para reemplazar al que dimitiera a principios del corriente septiembre.

Los Ministros nombrados son los siguientes:

Relaciones Exteriores: señor Concha.
Interior: señor Archua.
Hacienda: señor Berrio.
Guerra: señor Velz.
Tesoro: señor García Ortiz.
Agricultura: señor del Corral.
Obras Públicas: señor Buchelli.
Instrucción Pública: Sr. Sáenz.

DERECHOS DE VALERA

Belfast.—Durante la sesión del Parlamento del Norte que se ha celebrado hoy, el representante Coote, expresó dudas sobre los derechos de mister Eamon De Valera, a ser miembro del Parlamento de Ulster, debido a que nació de padres extranjeros, y no debiera conceder-

ALBUM DE "LA PRENSA"

CERTAMEN DE BELLEZA MORAL



SEÑORITA EIDA LOBO BRENES

¡Cantos a ella! ¡Palmas a ella! ¡Parabienes a ella! La humilde obrerita, todo corazón y virtud, a quien sus compañeras de trabajo han designado reina. Acreedora a tal designación la han hecho sus nobles sentimientos notorios. Eida, en medio de su modestia innata, lleva consigo una luminosa lamparita de Bien, de Entereza y de Gracia. Ojalá, así como en la tierra la premian sus amigas, Dios la premie en el Cielo.

Resultado del Escrutinio

Tomaron parte en la votación 195 obreras repartidas entre 14 fábricas o talleres de la Capital.

La señorita Eida Lobo Brenes obtuvo 35 votos. Después siguen, con 10 votos cada una, las señoritas Elodia Bermúdez y Clara González, que han sido obsequiadas hoy con un ramo de flores por parte de LA PRENSA.

Por orden de mayoría de votos se encuentran clasificadas a continuación las obreras siguientes: Elisa Aguilar; Esperanza Lindo; Emérita Castillo; Angelina Madrigal; América Salas; Felicia Cordero; Emilia Varela; Berta González; Claudina López; Dora Calderón y Rosa Bermúdez.

Hay, además, 85 votos que han sido repartidos entre 52 otras obreras entre las cuales ninguna logró alcanzar una mayoría de 5 votos, pero "LA PRENSA" las reúne a sus compañeras más favorecidas para dirigirles, con igual sentimiento de sinceridad, sus más calurosas felicitaciones.

NOTA. — El próximo certamen nuestro de BELLEZA MORAL se hará entre el Gremio de Costureras y Modistas. Después seguirán los Colegios.

sele la naturalización como súbdito británico.

El Presidente de la Cámara, repuso que mister Eamon De Valera, fué miembro del Parlamento Imperial británico, durante un período de unos tres años, y como dicho Parlamento le permitió ostentar una representación de Irlanda, resultaría poco adecuado, que el Parlamento de Ulster, cuyas leyes electorales son las mismas que la de la Asamblea Legislativa de Westminster, tomase las medidas sugeridas respecto a mister De Valera.

ENSAYOS MAGNIFICOS

Barcelona.—En medio de una enorme concurrencia, el Ministro de Marina presenció las primeras evoluciones combinadas de los submarinos, torpederos e hidroplanos, durante las cuales los aviadores arrojaron bombas simuladas, indicando las posiciones de los submarinos, a los cuales los torpederos daban caza después. Los expertos navales declararon que las evoluciones han constituido un gran éxito.

INTRANQUILIDAD PUBLICA

Madrid.—Mientras continúan progresando las operaciones en Melilla ha dado origen a que circulen diversos rumores relacionados con los sucesos de Marruecos.

UNA NUEVA REPUBLICA

Viena.—Según informes de la prensa, es inminente la proclamación de una república en la Hungría Occidental. El ex-presidente del Consejo de Ministros, barón Friedrich y otros personajes de extraordinaria significación, todos ellos vehementes partidarios de la restauración al trono del ex-Emperador Carlos, se encuentran en Stenmanger, con unos treinta mil insurrectos.

En las círculos oficiales austriacos se asegura que la situación en Burgenland se hace más desesperada a cada hora, y las partidas de guerrilleros aumentan rápidamente. Proclaman llamando al pueblo a las armas en el distrito Eisenstadt, están firmadas, "en nombre del Emperador Carlos".

El Gobierno también ha recibido confirmación, de que existe una concentración de artillería, en Kacksmet.

LOS MASONES Y EL KU KLUX

KLAN

St. Louis, Mo.—W. F. Johnson, Gran Maestro de la Gran Logia de Missouri, antigua, libre y aceptada masonería, ha pronunciado un discurso enérgico y contencioso, en la primera sesión de la convención anual de la Gran Logia, celebrada en ésta, denunciando al Ku Klux Klan, como institución inmoral y pernicioso, tendiente a destruir las sólidas bases de un Gobierno libre, al amor fraternal, la justicia de los ciudadanos.

"Y, como quiera — dijo mister Johnson — que en pocas partes de la República, desgraciadamente existe esa errónea creencia de que la fraternidad masónica, directa o indirectamente, nos hayamos asociados a este Ku Klux Klan, secreta organización, se impone el que esta Gran Logia, en momentos tan solemnes como los actuales — les imprima bien visible el sello de su desaprobación más completa.

Pasa a la página 4

PALPITACIONES POLITICAS DEL DIA

Editorial
La Flecha de Abaris

Jinetes en la luciente flecha de Abaris llegamos al pie de la Esfinge que está allá en lo nebuloso del horizonte, allende los mares. Al vernos, la Esfinge entreabrió sus ojos y despegó sus pétreos labios. Con recogimiento, la oímos, mientras nos recostábamos sobre un hacinaamiento de aljabas más finas que las que usara Nemrod.

—Huid, visitantes,—nos dijo con voz limpia y cristalina,—de los hombres doblegadizos y falsarios Vivid solos, haciendo caso omiso de los consejos de dioses y maestros. Los más de los árboles crecen entecos porque viven en rebaños. En cambio, el roble que se yergue sólo, es robusto y fuerte. Al igual de la ocarina, en medio de la sinfonía general, que se distinga vuestra propia música interior.

Al pasar una ráfaga de viento, la Esfinge guardó silencio. Más luego continuó:

—No ambicionéis puestos a los cuales los hombres llegan como los tíftes a lo más alto de cualquier jocotero: brincando, sosteniéndose del rabillo y haciendo muecas. Mirad! Un rey no vale nada. ¿Queréis la prueba? Vedlo cadáver y cubierto de gusanos. Así un capitalista soberbio; así un Zar babieca; así un Presidente pedante. Sufrid. El dolor redime y deifica. Cultivad vuestra alma, vuestra mente y vuestro corazón. Dad sanas ideas a los mortales, dedicad bellos afectos a todos los nacidos y purificad vuestra alma para alcanzar los beatíficos resplandores del Empireo. Sobre el cascarón de la Tierra, en día no lejano, únicamente quedarán las formas hondamente sentidas de la idea y las estelas impolutas del sentimiento.

Y la Esfinge plegó de nuevo los labios y un suave estremecimiento corrió por la Naturaleza, impresionando todas las cosas...

Un acuerdo que se presta a comentarios

En La Gaceta del 30 de setiembre aparece el siguiente acuerdo:

"San José, 28 de setiembre de 1921.—El Presidente Constitucional de la República, acuerda: Que con cargo a la partida "Eventuales" Minería", y por sueldos correspondientes al presente mes, sean extendidos los giros siguientes: \$ 2 000.00 al ingeniero don José Balta, Director de la Oficina de la Dirección General de Minería y Petróleo. — Publíquese. — Acosta. — El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento.—(f.) Blanco".

Un sueldo mensual de dos mil colonos, sueldo doble del que tiene el Presidente de la República, por un puesto innecesario e injustificado, cuando no hay dinero para pagar peones que trabajan en la repara-

ción de los caminos. Es algo humillante si se considera la situación del Jefe del Poder Ejecutivo, y algo revoltoso si se mira la del peón.

¿Qué necesidad tenemos de un Ingeniero Minero cuando no necesitamos de ningún estudio ni exploración geológica en vista de explotadoras minas que el Estado no explota? El Estado no explota ninguna mina. Otorga por ellas concesiones a Compañías nacionales o extranjeras que tienen ya estudios completos y sondajes geológicos ejecutados por Ingenieros especialistas más competentes en el ramo minero y el Estado no necesita tener en el Despacho de Fomento otros colaboradores que abogados reputados para elaborar los proyectos de concesiones que debe someterse a la consideración del Congreso.

Otro espía

Se ha tenido noticia de que el Gobierno de Venezuela manda a otro espía en reemplazo de Navarro, y se cree que a un tal Rojas que llegó a Colón donde se reembarcó para Caracas. Rojas se cruzó en Colón con la mujer de Navarro que iba de Costa Rica y por los infames que le diera esta señora es de suponer que no vio muy halagüeña su venida a este país.

Hizo bien Rojas en volverse a Venezuela. Este país no se presta para poner en práctica sus actividades. Hizo bien en no llegar.

Zarpó el Tamar

Hoy a las 14 hs. zarpó con destino a Cristóbal C. Z. despachado por F. J. Alvarado y Co., el vapor inglés "Tamar" de 2489 toneladas,

SE ALQUILA
LA HERMOSA CASA de tres pisos de Construcción Moderna, de Cemento Armado,
FRENTE AL COSTADO DERECHO DEL BANCO DE COSTA RICA Contiguo a los Almacenes de Sasso Hnos.
Sirve para oficinas y habitación
Irigiense a las Oficinas de LA PRENSA

capitán Spridell con 44 tripulantes, sin pasajeros ni correo, carga 47 bultos varios para Cartagena.

Lo que Ocurre en Paraíso

Actividad en Guanacaste

El triunfo de Briceño y Mayorga Rivas

DON CHICO FAERRON QUIERE VOLVER A LA CAMARA

El Licenciado Aguilar Barquero se muestra reservado

Don Rafael Iglesias llegará en la semana próxima

y el Partido Civil le ofrecerá la Candidatura

El Unionismo así lo quiere también

Paraíso contra el republicanismo

Informes que se nos suministraron ayer respecto a la actitud de la población de Paraíso, dan a comprender que allí se luchará contra el republicanismo.

En efecto, se organizó ya el Partido Constitucional, que lanzará como candidato a don Agustín Monge, persona que goza de muchas simpatías en todos aquellos lugares.

Los paraiseños consideran muy probable el triunfo del señor Monge.

Allá lo veremos.

Del Guanacaste

Ya que queremos dar amplia información política, no sólo concretaremos solamente a la capital. También informaremos de lo que está ocurriendo en los pueblos del país. Por ejemplo en Guanacaste, el entusiasmo político es desbordante.

El movimiento que está llevando a cabo es intenso; cada cual quiere entrar de lleno en esos maremagnum, y sacar adelante tal o cual candidato.

Hasta en el último pueblo guanacasteco se lucha.

Dan como un hecho el triunfo

Personas llegadas recientemente de aquella provincia y las cuales esceden empujadas en la lucha, nos suministraron los siguientes datos:

En los cantones del sur de la provincia se da ya como un hecho el triunfo de la siguiente papeleta: don Leonidas Briceño y don Francisco Mayorga Rivas. El tercero está por nombrarse.

El pueblo, que en su mayoría apoya a estos señores, ha dejado a un lado toda rencilla política ajena que era lo que imperaba en la provincia, para dar el voto a personas de reconocida capacidad y que sepan representar dignamente al territorio. Así, pues, hoy día ha desaparecido la división política que siempre existía allí.

Don Alberto Flores

También nos informan que por don Alberto Flores se está trabajando por su reelección, quien cuenta con muchas simpatías para que lo apoyen en la próxima elección.

Algunos amigos le entusiasman para que lance su candidatura a fin de que llegue de nuevo al seno de la Cámara.

El Alcalde

En don Francisco Carrillo Obando, Alcalde de Nicoya, también se piensa para llevarlo al Congreso. El Alcalde quería aparecer en la papeleta de Briceño, como segundo suplente, pero fue descartado porque así lo deseaban los principales dirigentes de la política en dicho lugar.

Campaña oficial

Otro informe que se nos suministró fué el de que el Jefe Político se ha inmiscuido en las actividades eleccionarias, pero no ha comulgado con el criterio del Gobernador de la Provincia.

Algo ha ocurrido entre ambos señores, aunque a decir verdad, no se sabe a punto fijo lo que sido.

Don Chico quiere ir a la Cámara

Así como lo oyen. Don Chico Faerron quiere volver de nuevo al seno de la Cámara; siente la nostalgia de su curul que calentó por varios años y ahora, según nuestros informantes, está trabajando en combinación con Climaco Pérez y otros, para conseguir ser electo diputado por la provincia del Guanacaste.

Algunos otros detalles nos fueron suministrados, pero los daremos a conocer de nuestros lectores en otras ediciones.

El señor Aguilar Barquero se muestra reservado

Por dos veces, uno de nuestros reporteros entrevistó al Licenciado don Francisco Aguilar Barquero con el fin de conseguir de este caballero una declaración terminante respecto a si aceptaba o no la Jefatura del partido republicano.

Don Chico se mostró completamente reservado. No quiere dar de-

claración alguna en términos categóricos, aunque manifestó que su deseo sería el de no aceptar tal puesto en las filas republicanas, por el momento, debido a su estado de salud y a sus muchos negocios particulares que tiene pendientes.

El unionismo

Conversamos con algunas personas unionistas y nos manifestaron que todo el partido del unionismo en Costa Rica, ve con verdadera simpatía el que don Francisco Aguilar Barquero asuma la jefatura del partido republicano.

Aparte de sus capacidades como hombre público, el señor Aguilar Barquero es un elemento de primer orden para la causa de la Unión Centroamericana. Así, pues, los unionistas desean que el señor Aguilar asuma tal jefatura, porque va en provecho de ellos.

Dn. Rafael Iglesias

Don Rafael Iglesias llega al país en la próxima semana. Sus amigos se preparan para recibirlo como él lo merece.

Los simpatizadores del señor Iglesias, que dicho sea de paso son muchos, se preparan para que, una vez llegado ese caballero al seno de los suyos, lanzarlo como candidato del partido civilista que se reorganizará.

También el unionismo, que es bastante ya en nuestro país, le apoyará desididamente.

Falta ver si don Rafael aceptará la candidatura, lo cual espere su partido que si lo hará.

PERICUIN

El cambio
BANCO DE COSTA RICA

New York	441	%
Londres	332	%
París	161	%
España	291	%
Italia	91	%
Suiza	389	%
Bélgica	159	%

Hamburgo 0.090 cts. 0r0 am.

Amsterdam 32 1/2 cts. 0r0 am.

Sañ José, 8 octubre 1921.

SE VENDE UNA FINCA

Consta de 200 manzanas; casa de habitación, montaña explotable, terrenos para agricultura, potreros y pastos. BIENAS CONDICIONES.

Informes por Correo, Rosa Sánchez v. de Ruiz San Mateo — Higuito.

De Relaciones Exteriores

Su señoría el Encargado de Negocios de los Estados Unidos de Norteamérica, participó a la Secretaría de Relaciones Exteriores que, debiera ausentarse del país por corto tiempo el señor Mc. Millin, Cónsul de ese cargo interinamente el viccónsul en San José, señor Millin D. Smith, jr.

Doctor
Oscar Pacheco
Médico-Cirujano de la Universidad de Pensylvania
Ha trasladado su Oficina a la del Dr. Luis P. Jiménez
Consultas 10 a 11 a.m. 1 a 3 p.m.
Teléf. Oficina 182 — Teléf. habit. 72

DIÁ A DIÁ

La Belleza Moral

POR HÉCTOR PATILLO

Tratando de los anacronismos del ruidoso baile social del 15 de Setiembre pasado, nuestro compañero "Sancho Saldaña" decía que la falta de cordura, la imprevisión y la vanidad pierden a los individuos, lo mismo que a las naciones.

Estas malas costumbres abren los caminos que llevan a un país hacia la ruina moral y material, más cuando en lugar de ser combatidas por las clases predominantes de la nación, encuentran apoyo y estímulo por parte de los Poderes Públicos, la Sociedad y la prensa local, quienes favorecen tantas tendencias perniciosas, o bien por intervención directa o bien por la complicidad que resulta de una pasividad inconsciente.

Los autoridades organizan fiestas y bailes suntuosos, suministran el Teatro Nacional para representaciones de óperas exhibidos por compañías extranjeras que contribuyen a agotar las finanzas del país, llevándose consigo los últimos reales de la bolsa anémica de unas cuantas familias afectadas del delirio de una opulencia ficticia.

Y para reaccionar contra esta orientación fatal en el camino de la decadencia, ¿qué está haciendo la prensa? Nada. Al contrario, se presta más bien por su labor nociva a precipitar el país en la banarrota moral y material. Contribuye a corromper las costumbres por la publicación exclusiva que se hace de las manifestaciones de lujo, certámenes limitados únicamente a los casos de bellezas físicas, y llenando de vacuidades los corazones tiernos de las niñas que salen apenas de recibir la primera comunión en la Iglesia parroquial. Los periódicos más importantes de la capital consagran numerosas ediciones para describir crónicas de bailes, publican descripciones detalladas de todos los trajes de señoras y señoritas y, por fin, como de demencia en un país tan raquíticamente afortunado como lo es el de Costa Rica, dichos periódicos se convierten en catálogos ilustrados de modas donde figuran exposiciones de trajes lujosos que despiertan envidias y ambiciones insaciables en la mente de personas que están en situaciones económicas inferiores. Esta labor periodística destruye las bases fundamentales del edificio social.

El examen del escrutinio del Certamen de belleza moral organizado por LA PRENSA nos ha sugerido reflexiones consoladoras y en gran manera edificantes como compensación a determinadas tendencias perniciosas que minan a ciertos elementos de las clases privilegiadas.

Desearíamos que la publicación del modesto retrato, en primera plana de esta edición de "La Prensa", fuera el principio de una reacción saludable, el primer paso de una evolución moral que viniera a regenerar el país antes que estalle una de estas inevitables revoluciones que tienen su punto de partida en la última etapa en que caen los Estados decadentes.

LA PRENSA, deseosa de celebrar las cualidades de virtud y de trabajo que adornan los hogares modestos, empezó por invitar a las 195 puras y cibarreas de la Capital a que designasen entre ellas la obrera que debía ser premiada por sus dotes morales, y todas ellas conscientes de que están llamadas a pronunciar un fallo de alta significación moral, emiten votos que se reparten entre muchas de las obreras del gremio porque son muchas, dichosamente, las que merecen los sufragios de sus compañeras: Pero lo bello de esta manifestación tan simpática consiste en la elección que se hizo de la reina; la mayoría de los votos se ha dirigido hacia un pobre taller que cuenta solo cuatro operarias entre las cuales se disimulaba esta flor de virtud como se oculta, en los campos silvestres, la modesta violeta que reserva sus perfumes para embalsamar la naturaleza y elevar al cielo sus sanas y puras emanaciones.

Cuando LA PRENSA solicitó de la Reina elegida permiso para publicar su retrato, Eida protestó con sencillez de anacoreta, diciendo que conocía a otras de sus compañeras que eran más calificadas como acreedoras al honor que quisiera hacerle LA PRENSA.

Accedió a la solicitud de LA PRENSA cuando el enviado de este Diario prometió que el periódico iba también a obsequiar ramos de flores a dos de las compañeras que seguían en la lista del escrutinio por orden de sufragios.

Qué rasgo más hermoso y más consolador!

Estos ejemplos abundan en la clase trabajadora y entre los campesinos. Habrá que buscar la fórmula salvadora del país entre las indicaciones suministradas por la conducta de las clases humildes que constituyen la inmensa mayoría de la Nación, la cual abraza sus esperanzas en una regeneración futura que si no puede llegar por iniciativa de los privilegiados de la fortuna, surgirá de abajo para arriba como acontece con las erupciones volcánicas.

La fiesta del 12

Los siguientes caballeros han tomado palcos para la velada que el 12 del corriente dará la Unión Española en el Teatro Nacional, a beneficio de los heridos de Mejilla: Adrián Collado, Cecil O' Donnell, Felipe Martín, Gaspar Ortuño, Alberto Ortuño, Juan Rafael Chacón, Venancio A. García, Juan Dent, Jaime Carranza, Alejo Aguilar, Cipriano Huerrero, Fernando Goicoechea, Felipe J. Alvarado, Máximo Terán, José Santos Chocano, Ramón Herrero, José Pagés, Diego Povedano, René Correa Luna, Manuel Collado, Gregorio Marten, Narciso Blanco, Aquiles Acosta, Alejandro Alvarado Quiros, José Luján, Rafael Segovia, Pablo Torrens, Alvaro Seminario, y dos la Directiva del Club Alemán.

El señor Presidente de la República ha sido especialmente invitado, como es natural, a esta fiesta.

De 96 butacas que tiene el teatro hay tomadas 85.

Baile de beneficencia

El 15 del corriente mes se verificará en el Teatro Nacional un lujoso baile de sociedad, el cual está siendo organizado activamente por el Comité respectivo.

El producto de tan hermosa fiesta será destinado a beneficio de la caritativa institución "La Gota de Leche" que tan loables y oportunos servicios presta en esta capital.

También nos informó el Comité organizador que, una parte del producto será destinado al Hospicio de Huérfanos de la ciudad de Alajuela.

La grandiosa función de gala a beneficio de los ciegos de la guerra europea

El lunes diez del corriente, en el Teatro América, se dará una gran función de gala a beneficio de la Cruz Roja Costarricense y de los ciegos de la Guerra Europea.

Dicha función será patrocinada por el Presidente de la República y su señora esposa, doña Elena Gallez de Acosta.

La función se verificará bajo la dirección del profesor Neckelsson y su señora esposa.

Tomará parte además varias señoras, señoritas y caballeros de nuestra sociedad, dando con ello mayor realce a la velada, para la cual se ha escogido un variado y selecto programa, que será muy del agrado del público.

Las localidades para esta función están a la venta en el local de la Cruz Roja Costarricense.

Personales

Procedente de Nicoya y Santa Cruz de Guanacaste, respectivamente, se encuentra en esta don Alberto Flores y don Clifama Pérez, diputados por aquella provincia.

En la semana entrante llegará al país de regreso de Guatemala, don Rafael Iglesias C.

Para la vecina del sur salió doña Paqueta de Benavides y sus niños, esposa e hijos del General don Oscar Benavides.

Baile de despedida al joven Raul M. Tinoco

Un grupo de jóvenes de esta capital trabajan con todo entusiasmo por celebrar la semana entrante un simpático baile de despedida al joven don Raul M. Tinoco quien parte próximamente para Estados Unidos en viaje de estudios.

Integran el Comité de esa significativa fiesta los jóvenes don Rigoberto Pacheco, don Arturo Jiménez, don Ernesto Martín, y don Juan Rafael Jiménez.

Hay mucho entusiasmo para este baile el que por los preparativos que se hacen no dudamos que resulte muy brillante.

Abil.
Herrera
Carlos A. Gutiérrez — Zarcero.
Rafael Gaitán — Miramar.
Hilarión Chacón — Puriscal.
Le Jorco.
José María Ramírez — Venal

Un Memorial de la Banda de San José

SR. COMANDANTE DE PLAZA S. D.

Los abajo firmados, miembros de la Banda Militar de San José, respetuosamente pedimos que se encase y juzgue a los autores de publicaciones hechas contra el actual Director y cuerpo de banda por los conceptos falsos e injuriosos en ellas emitidos. Creemos que es hora ya de que se mida con la vara de la Justicia a los que sin otras miras que sus mezquinas pasiones y bajas envidias desprestigian una agrupación a la que pertenecen en su mayoría personas dignas de todo respeto y consideración.

Este cuerpo se vanagloria hoy del buen orden y armonía que en él reina y no es justo que individuos ajenos completamente a él se gocean en intrigas y molestias que a todos nos perjudican.

Rogamos a Ud. investigar si es cierto que individuos de los que como compañeros tenemos, contribuyan en forma alguna al éxito de nuestros detractores para que recordando que este es un cuerpo militar se les castigue con todo el rigor de la ley.

Esperamos se sirva Ud. una vez impueto de nuestros deseos, pasar este memorial al señor Ministro de Guerra.

De Ud. atentos y Ss. Ss.,

Romilio Picado—Manuel Quiros C.—Victor M. Guillén—Fernando Quesada—José Quesada,

Carlos Cambroero—Alfredo Odeñana—Luis Cerdas—Casimiro Alvarez—Lisánias Arce—Victor M. Monge—Nemesio Cortin, Ramón Valverde—Flavio Villalta—Rubén Cerdas—Efraín Prado, Rafael Conjo—Juan R. Guillén, Luis Martínez—Vicente Orozco, Teófilo Rodríguez—Artal Rojas, Nilo Pastor—Juan Sánchez—María Prado—Rogelio Arias—Benjamín Murillo—José Salazar—Ramón Curvajal—Juan J. Meneses Medardo Bastos—Arturo Badilla—Francisco Murillo—Elias Méndez, Rafael A. Moya—Francisco Bonilla—Jesús Jiménez—Heliodoro Badilla—Francisco Osorio—Juan Monge—Maximiliano Acuña—Arceolo Chaves—Carlos Jiménez, Tito Salazar—Jesús Retana—Alberto Monge—Juan Fernández, Abraham Rojas—Amadeo Fallas, Gabriel Moreira—Ricardo Hernández—Zacarías Castro—José J. Navarro—Rafael Roldán—Abel Granados—Marco A. Rojas—José L. Barquero—Juan Aguilar—Epifanio Sánchez—Hernán Badilla, Neftalí González—Juan R. Blanco, Ismael Cortés—Juan B. Corrales, Victor M. Ardón—Ramón Chinchilla—Rafael Vargas B.

NOTA.—Los firmantes del anterior memorial autorizan para exponer públicamente o por escrito al señor Comandante de la Plaza, el nombre de los miembros de la Banda que se han prestado en las actuales circunstancias a favorecer los mezquinos planes disociadores de sus atacantes.

Fallecimiento de doña Marta Baisench de Escarré

No fué sino con profunda pena que nos enteramos anoche del sensible fallecimiento de doña Marta Baisench de Escarré, hija de don Pablo Baisench y doña Teresa Vanolli de Baisench, ocurrido en esta capital.

Cruel dolencia venía padeciendo doña Marta, y el desenlace fatal ha conmovido a toda nuestra ciudad, que veía en ella a la joven virtuosa y modelo de hogar.

Muere doña Marta a la edad de 26 años, cuando apenas se encontraba en la plenitud de la vida que la había coronado de belleza, poco común y colmado de sentimientos nobles.

Su entierro se verificó hoy, a las 9 horas y 30 minutos en la Iglesia de La Soledad.

Muchas fueron las personas que asistieron al acto y que acompañaron luego el féretro hasta el ce-

menterio general, dando con ello una postrera manifestación de cariño y de dolor por la apreciable señora de Escarré, que ha dejado sumida por el dolor a una familia muy distinguida.

Infinidad de ofrendas florales engalanaban la carroza.

LA PRENSA se auna al duelo, que embarga a tan honorable familia y envía su sincera condolencia a los padres de la extinta, don Pablo Baisench y doña Teresa Vanolli de Baisench; a su esposo el caballero don Bartolo Escarré, quien se encuentra gravemente enfermo en la Casa de Salud del Dr. Hernández; a sus hermanas, las señoritas Flora, Margarita y Luisa Baisench; a sus tíos; a don Antonio Escarré, hermano de don Bartolo y en general a toda la familia doliente.

Fallecimiento y entierro de doña Benita Morales de Borrachi

En la tarde de ayer recibimos la triste noticia de haber fallecido en la villa de Curridabat la distinguida matrona doña Benita Morales de Borrachi, esposa del cumplido caballero don Pedro Borrachi.

Fuó la extinta una virtuosa dama de noble abolengo, que siempre vivió consagrada a su hogar, el que hoy se encuentra profundamente conternado. El menesteroso siempre halló en doña Benita una cariñosa madre y su conducta servía de modelo en todos los hogares.

Se memoria vivirá eternamente en el corazón de sus amigos.

Sus funerales y entierro se verificaron ayer en Curridabat. El numeroso acompañamiento fue una verdadera demostración de pesar de sus amistades. La cariñosa se encontraba cubierta de ofrendas florales entre las cuales anotamos las siguientes: Miguel A. Córdoba Z. Jesús Coto e hijos, Alfredo Guevara A., Gabriel Vargas Q., Victor M. Chaves, Arturo Coto R., Isidro Marín y Sra., Miguel Royo y Sra., Guido Macías, Familia Quirós, Dámaso Córdoba e hijos, Ramón Ramírez A., José María Soto y Sra., Juan R. Acuña y Hno., Manuel Campos Sra. y fma., Gonzalo Coto R. Manuel Galvez y señora y otras muchas que deploramos no recordar.

En el Cementerio el caballero

don Manuel Galvez pronunció el elocuente y significativo discurso. LA PRENSA al consignar tan dolorosa noticia envía su más sentido pésame a la familia doliente con especialidad a don Pedro Borrachi, a sus hijos don Juan Bautista y a las señoritas María del Rosario, Adelaida y Anita Borrachi, y a sus hermanos don Juan y señoritas Micaela, Toribia y Ramona Morales.

Un hombre ahorcando a su esposa

Hoy el medio día, el policial José Fernández tuvo necesidad de forzar la puerta de una casa, para prestar auxilio a una mujer que era víctima de la locura de su esposo producida por los efectos del licor.

El dijo llamarse Juan R. Casasa. Tomó una correa fuerte y con ella trató de ahorcar a su esposa.

Cuando el policial entró encontró a la señora en grave peligro de perecer.

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

Toda persona de buen gusto se hace su ropa en este taller. Últimos estilos — Precio moderado

PASAJE JIMENEZ

Exterior

Continuación de la pág. 1.

"Nosotros no podemos, ni como libres mesones, ni como buenos ciudadanos, reconocer el derecho de ninguna sociedad secreta o combinación de hombres a asumir por sí mismos derecho a administrar las leyes y realizar castigos incalificables sobre sus ciudadanos. Semejante conducta, es destructora de nuestras instituciones republicanas y contraria a los grandes principios de la Libre Masonería".

RESTABLECIDO EL SERVICIO

Madrid.—Oficialmente se ha anunciado esta tarde el restablecimiento del servicio ferroviario entre Melilla y Nador. El tráfico se ha renovado.

EL PRESUPUESTO ESPAÑOL

Madrid.—En un artículo declarando que la reforma financiera es necesaria en España, el "Financiero" dice que las riquezas naturales de España, sus ingresos y sus ahorros, son ampliamente suficientes para un presupuesto anual de 3,000 millones de pesetas lo que representa solamente un promedio del tres por ciento de la riqueza nacional y un promedio de impuesto por cápita de 136 pesetas.

El periódico arguye que la reconstrucción financiera del país exige la ayuda de todos y agrega que la demora de un solo día en la introducción de reformas honradas no debe permitirse.

INTRANQUILIDAD PUBLICA

Madrid.—Mientras continúan progresando las operaciones en Melilla ha dado origen a que circulen diversos rumores relacionados con los sucesos de Marruecos.

Después de haberse anunciado de manera oficial que el servicio ferroviario entre Melilla y Nador había sido restablecido la excitación subsista.

La opinión pública está convencida de que el comandante en jefe de las operaciones está llevando a cabo la campaña sin prisas, con el fin de evitar el sacrificio de vidas.

Las despatches recibidos en esta ciudad procedentes de Melilla, informan que los suburbios de esa ciudad se han visto sujetos a un intenso bombardeo durante los días, precisamente anteriores a la ofensiva española que el día como resultado la captura de Nador.

PESTE BUBONICA EN LAS AZORES

Portugal.—Según noticias recibidas en los centros marítimos sanitarios se sabe que en las Azores se han registrado varios casos de peste bubónica.

FIEBRE AMARILLA EN VERACRUZ

Cuba.—Procedentes de puertos mexicanos ha llegado el vapor americano "Orizaba" que trajo carga general y pasajeros, uno de los cuales nombrado Roberto D. Francia, fué remitido al H. Spital Las Animas, por tener la temperatura anormal.

La patente sanitaria de este vapor consigna que en Veracruz se ha registrado un nuevo caso de fiebre amarilla.

TRASLA DO

La Sastrea Española de Gregorio Expósito se ha trasladado 210 varas al S. del Banco de Costa Rica, frente a "LA PRENSA".



Notas del Paraíso

MAESTRO DE CANTO

Han servido nada menos que de ridículo unas gacetas publicadas en un periódico haciéndole cargo porque en una velada se dieron o se cantaron trozos de la Duquesa del Bal-Tabarin; se necesita ser muy inconsciente la persona autora de los cargos, pues es enteramente absurdo poner en escena himnos y cantos patrióticos donde se va a divertir la gente; quien sabe por qué no dijo que se resara y se cantara música religiosa en dicha fiesta. Ojalá en otra vez publique algo que valga la pena en pro del adelanto de éste abandonado pueblo.

DESMORALIZACION

Por falta de energía de las autoridades de este pueblo se ven los menores de edad paseándose por las calles, metiéndose en las pulperías, etc. después de las ocho de la noche; eso es una barbaridad, sabiendo el señor Jefe Político que hay una ley que prohíbe terminantemente transitar las calles después de la hora mencionada. Los pobres maestros pagan y les echan cargos de esa desmoralización, sabiendo que quien tiene que ver por todo eso es o son las autoridades.—Que tomen nota.

CURA

Se nota un gran contento con la designación tan acertada del reverendo Monseñor Otón Castro, Arzobispo de Costa Rica, quien por decirse mandará al Cura Bolaños para que se haga cargo del curato de este lugar. Esperamos un gran progreso en la Iglesia por parte del nuevo cura, pues en el estado que está parece nada menos que unas ruinas.

Nuestro agradecimiento para el señor Arzobispo y para el padre Bolaños nuestro atento saludo.

POLITICA

Se encuentra reorganizado el Partido Constitucional para hacerle frente en este lugar al Partido Jimenista y se piensa llevar a la cámara legislativa a don Agustín Monge, quien goza de mucho prestigio y aprecio en este lugar, Juan Viñas, Turrialba y Oreamuno.

La Municipalidad de este lugar será integrada por personas de mucho aprecio y emprendedores de obras en pro del adelanto. Entre ellos se oye el nombre del ex-Ministro de la Guerra don Aquiles Bonilla. Ojalá se lleven personas entusiastas como este caballero al seno municipal.—Corresponsal.

Atiende órdenes de sus antiguos Clientes y del Público en General, en su Nuevo Local frente a la Inspección de Hacienda, Calle Soledad SURTIDO completo en FORMAS y Batidos Septiembre 24 — 1 m.

La Gioconda
ZAPATERIA
de MARIANO GUZMAN G

Use el SAPOLIO
Para todas las dependencias de la Casa.

En la Cocina: limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañera, el mármol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, linoleum y los pisos de cemento ó mosaico. Exíjase que el nombre de SAPOLIO aparezca en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Únicos Manufactureros
Nueva York E. U. A.

Rogelio Mora Fernández ABOGADO Y NOTARIO
CINCUENTA VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

Escuela e Iglesia de Aranjuez

Sabemos que están haciendo trabajos muy activos para llevar a cabo pronto, la construcción de los dos importantes edificios en tan simpático barrio.

Ayer a las 8 de la noche debió reunirse la Junta Progresista de aquel barrio, en conformidad con la Junta de Educación de esta ciudad, presidida por el Presidente de esta última, don Justo Facio, para cambiar impresiones, sobre la construcción de la Escuela, en el lote que dió el Municipio, en el terreno de los Baños Municipales.

Suponemos que don Justo atenderá a los miembros de la Junta de aquel barrio, que ya recibió el terreno por escritura y les presentará el plano que ha mandado a levantar por el arquitecto escolar, lo mismo que discutan allí las bases para la licitación de dicho trabajo, que en estos días, (probable mañana) saldrá en "La Gaceta".

Felicitemos pues a aquellos vecinos que pronto verán cumplidos unos deseos; ya se lo merecen pues vienen pagando, hace algunos meses, una sustracción voluntaria para agregar a la Junta de Educac. a la pronta construcción de esta escuela.

Aviso

No habiendo sido posible vender todos los números correspondientes al sorteo de una casa, un lote de terreno y un reloj enchapado en oro en combinación con la lotería del Asilo Chapuz, se replica a los interesados obtener la devolución de su dinero que será entregado por el infrascripto en su casa de habitación situada 300 varas al Este del Mercadito de la Soledad, a cualquiera hora del día.—EDUARDO MONTEALEGRE.—San José, 5 de octubre de 1921.—3. v.

REZAGO DE AYER

Villaespesa desea venir a Costa Rica

Nuestros lectores saben que actualmente se encuentra en Caracas el poeta don Francisco Villaespesa, con una gran compañía de comedia y drama.

Es el caso que el señor Villaespesa desea venir a Costa Rica con su compañía, según puede leerse en la siguiente carta:

Sr. don Antonio Urbano
San José de Costa Rica

Distinguido compatriota:
Con esta fecha me dirijo al Gobierno de esa República, solicitando su apoyo para que la compañía que dirijo pueda actuar en esa, realizando con la representa-

ción de mi trilogía americana, Hernán Cortés, El Cuante de la Virreina y Bolívar, la asidua e intensa labor de fraternidad hispano-americana que desde su constitución viene realizando.

A Ud. acudo también para que en mi nombre solicite de ese centro y de nuestros compatriotas el mismo apoyo para convertir en realidad esta patriótica empresa.

Cuente de antemano Ud. todos mis compatriotas con la simpatía de su seguro servidor,

FRANCISCO VILLAESPESA
Caracas y Set., 20 de 1921.

Al Público en General

Por tener que ausentarme del país por varios meses, he dispuesto realizar todo el CALZADO A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS

Con poco dinero todos pueden entrenar para el Centenario

CONVENASE Y ACUDA A LA TIENDA SABATINO

REZAGO DE AYER El gran robo de anoche en una zapateria

Anoche los ladrones visitaron la Zapateria El Fenix y se llevaron una gran cantidad de zapatos y materiales.

Conversando con el dueño nos dijo que para entrar al interior de la tienda, habían roto una armella del candado. Se encontraba confiado pues la policía vigilaba esas propiedades; pero no fué así, sino que están enteramente descuidadas. No de otra manera se explica que hayan cometido ese robo en una de las calles más céntricas.

Según el perjudicado, el robo pasa de \$1500, lo que ya es una regular suma.

El Cuerpo de Investigación trabaja activamente para aclarar el hecho.

Llegaron la Elna y la Esmeralda y el Tamar

Lima 7 de Octubre
Ayer a las 17 horas ancló procedente de San Andrés de Providencia, Colombia, la Balandra Inglesa "Elna" de 20 toneladas, Capitan J. Rankin. Con 6 tripulantes, sin pasajeros ni correspondencia; carga 2000 mangos, 2000 aguacates y 30 sandías.

—Hoy a las 6 y 30 ancló procedente de Bonas del Toro, la Lancha panameña "Esmeralda" de cinco toneladas; capitan Bland Ford, con 6 tripulantes; sin pasajeros, carga ni correspondencia.

—Hoy a las 6 horas ancló procedente de Hull via Habana; el vapor inglés "Tamar" capitan C. G. Spriddell con 44 tripulantes, sin pasajeros ni con cargo general 52 tons.

Los árboles del Parque

Hace unos meses que se arregló el enbaldado del Parque Central y ya las raíces de los árboles han vuelto a levantar los ladrillos considerablemente, al extremo de que ya es tiempo de que se estudie el modo de arreglar esos "picachos" que se han formado.

ES USTED CHIC?
BUSQUE la Sastrea de Francisco Gómez Z., donde se le confeccionará toda clase de trajes a la última moda. PRECIOS SIN COMPETENCIA 200 varas al Nr. de la Botica Oriental

El match de Base ball

El próximo domingo se jugará en la Plaza "González Víquez" una gran partida de base ball entre los "9 Fuertes" y "El Liberty".

Esta partida resultará muy interesante por estar formados los equipos por buenos jugadores quienes están dispuestos a disputar tenazmente el triunfo.

Los "9 Fuertes" son ya conocidos lo mismo los "Liberty" quienes jugaron hace poco tiempo contra los del Liceo.

SOMBREROS PARA NIÑO
DE PAJA FINA

ACABAN de LLEGAR A **La India** DONDE SE VENDE A PRECIO DE COSTO POR NO SER ARTICULO DE SU RAMO

TOMAS FERNANDEZ & HNO.
Apto. 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

Imitada por TODOS **Cerveza T RAUBE** Igualada por ninguno